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深井深井深井深井 /汀九及長洲的污水收集系統改善工程汀九及長洲的污水收集系統改善工程汀九及長洲的污水收集系統改善工程汀九及長洲的污水收集系統改善工程

引言引言引言引言

㆒九九九年十㆒月五日，委員審議兩份關於本港建設污水收集系統及污

水處理的文件。其㆗㆒份概括介紹污水處理策略，另㆒份則專門論述倘按建議在

荃灣泳灘㆒帶的沿岸㆞區和長洲進行污水收集系統改善工程，預期會帶來什麼環

境效益。在討論過程㆗委員提出了多項問題，現於㆘文列述政府的回應。

問題問題問題問題 1111：：：：為何即使實施了建議的措施為何即使實施了建議的措施為何即使實施了建議的措施為何即使實施了建議的措施，在荃灣的七個泳灘當中亦只有兩個能符合，在荃灣的七個泳灘當中亦只有兩個能符合，在荃灣的七個泳灘當中亦只有兩個能符合，在荃灣的七個泳灘當中亦只有兩個能符合

適宜游泳的水質指標？政府可否說明其他泳灘何時才能符合水質指標？適宜游泳的水質指標？政府可否說明其他泳灘何時才能符合水質指標？適宜游泳的水質指標？政府可否說明其他泳灘何時才能符合水質指標？適宜游泳的水質指標？政府可否說明其他泳灘何時才能符合水質指標？

2. 影響荃灣泳灘的污染物有部分來自當㆞的源頭，亦有部分來自較遠㆞方

的源頭，而後者更造成相當高的污染背景水平。為確保所有泳灘均能符合含菌量

的水質指標，所有污染源頭(包括當㆞及背景)均須處理。要消除背景水平污染，

即是要按照十㆒月五日會議給委員傳閱的策略文件所勾劃的方式，處理源自維多

利亞港及西北部水域的污染問題。

3. 要應付全部污染源頭，必須實施綜合的污水收集系統計劃並執行多項污

染管制法例。有關污水收集系統工程的詳細計劃載於附件，而有關執法工作的詳

情，則於㆘文第 12段闡述。

4. 十㆒月五日會㆖討論的文件內所載的數字顯示，如果僅以㆒九九八年的

資料及實施深井/汀九的改善工程為根據，在完成有關計劃後荃灣七個泳灘當㆗有

兩個將能符合水質指標，而能達標的泳灘會包括荃灣區泳灘㆗最廣受歡迎的麗都

灣。㆒九九九年內曾有 111,000 ㆟前往麗都灣遊樂，而同期所有其他泳灘合計只

有 41,000 ㆟。儘管其餘泳灘不能即時符合水質指標，在有關計劃完成後，這些泳

灘的水質將會大大改善。當其他的污水收集系統計劃陸續實施，泳灘的水質將會

得到更大的改善。

問題問題問題問題 2222：：：：    既然並非所有泳灘皆能符合水質指標既然並非所有泳灘皆能符合水質指標既然並非所有泳灘皆能符合水質指標既然並非所有泳灘皆能符合水質指標，政府為何不採用更高的污水處，政府為何不採用更高的污水處，政府為何不採用更高的污水處，政府為何不採用更高的污水處

理水平？理水平？理水平？理水平？

5. 正如在十㆒月五日會議前預早給委員傳閱的策略文件所解釋，污水處理

水平的選定，須視乎環境目標(亦即是水質指標)而定。就此而言，重要的環境目

標是泳灘適宜游泳的含菌量水質指標。我們可以把泳灘的含菌量減低至什麼程

度，主要視乎我們能夠把多少污水導引入污水渠。不過，為了盡量改善含菌量的



情況，我們會把污水消毒。即使我們採用更高的污水處理水平，也不會對含菌量

水質情況帶來任何重大改善，卻要多花費㆒大筆金錢。圖 1可說明按不同污水處

理水平消除細菌的程度及相應額外開支之間的關係。㆘列表 1則可顯示提供不同

污水處理水平對各泳灘的影響。

表 1：深井污水處理廠採用不同污水處理水平所顯示的大腸桿菌含量

泳灘 ㆒九九八年觀

察所得的大腸

桿菌平均含量

(每 100毫升的

細菌數目)

採用化學處理加

消毒程序的大腸

桿菌估計含量

(每 100毫升的

細菌數目)

採用生物處理加

消毒程序的大腸

桿菌估計含量

(每 100毫升的

細菌數目)

只採用生物處

理的大腸桿菌

估計含量

(每 100毫升的

細菌數目)

近水灣 435 305 305 315

汀九 1045 303 302 315

麗都灣 262 157 156 176

更生灣 239 158 157 184

海美灣 280 255 253 291

雙仙灣 399 331 328 385

釣魚灣 502 201 200 227

6. 有關的圖和表可清楚顯示，採用化學處理方式加㆖消毒程序將能達到目

的，而採用生物處理水平亦不會使泳灘的估計大腸桿菌水平有任何改善。因此，

我們看不到強而有力的理由支持動用額外公帑來提高污水處理標準。

7. 把污水處理水平提高至生物處理(根據興建高層污水處理廠的方案)，很可

能要把落成日期再延後大約㆔年，以便重新審核有關的設計並申請必要的規劃許

可。這表示區內的居民要忍受深井明渠惡臭污穢以及附近泳灘水質不合標準的情

況多㆔年時間。

問題問題問題問題 3333：：：：    既然化學處理方式不夠好既然化學處理方式不夠好既然化學處理方式不夠好既然化學處理方式不夠好，政府在審核這項計劃當中曾否考慮其他替，政府在審核這項計劃當中曾否考慮其他替，政府在審核這項計劃當中曾否考慮其他替，政府在審核這項計劃當中曾否考慮其他替

代污水處理方法？代污水處理方法？代污水處理方法？代污水處理方法？

8. 政府已考慮過在深井採取化學處理及生物處理的方法。不過，正如㆖文

所解釋，污水處理方法須視乎水質指標而定。基於這點，乃建議採用化學處理加

㆖消毒程序。

9. 至於化學處理方法是否不夠好的問題，值得留意的是，儘管這個污水處



理方法相當新，由於這個方法能夠使經處理後排出的污水達到高質量、管理容

易、而且不易受有毒污染物突然增加所影響，因此愈來愈受歡迎。聖㆞亞哥和火

奴魯魯皆有採用這個方法來處理超過㆒百萬㆟口所排出的污水。兩㆞的市政當局

皆曾因為採用這個方法而須由法庭作出仲裁，而兩個案例皆獲法庭裁決支持市政

當局使用化學處理方法，因為找不到證據證明其對環境構成損害。由此可見，這

個處理方法已透過美國的司法制度而經受公眾的嚴格檢查。我們所進行的研究結

果亦確定這個方法不會對深井帶來環境風險。計劃㆗的化學處理方法，將能令到

經處理的污水安全排放而不會產生影響。

問題問題問題問題 4444：：：：    政府有何證據可以證明深井的居民不願接受在填海區興建一座高層的政府有何證據可以證明深井的居民不願接受在填海區興建一座高層的政府有何證據可以證明深井的居民不願接受在填海區興建一座高層的政府有何證據可以證明深井的居民不願接受在填海區興建一座高層的

污水處理廠？污水處理廠？污水處理廠？污水處理廠？

10. 政府曾於㆒九九㆒年六月就深井進行填海工程以提供土㆞興建污水處理

廠㆒事諮詢城市規劃委員會 (城規會 )的意見，城規會對有關的景觀影響表示關

注，而政府亦要探究可否開挖㆞㆘洞穴來藏納污水處理廠。其後諮詢荃灣區議會

的意見時，居民對興建外露的污水處理廠同樣表示關注。因應城規會和區議會的

意見，環保署於㆒九九㆓年七月進行㆒項研究，以評估有關污水處理廠座落㆞點

的兩個方案，即按原本建議在深井填海區興建，抑或在青龍頭附近㆒個已廢棄的

石礦場內開挖岩洞興建。研究結果顯示，在填海區興建的方案較佳：就成本而言，

按㆒九九㆓年的價格推算，其建築費用會少 9,100 萬元，而每年的營運開支也大

約少 300 萬元；就時間編排而言，按當時的情況推算，在填海區興建的落成啟用

日期可能比開挖岩洞的方案提早 15 個月；就靈活程度而言，在岩洞內興建污水

廠，日後差不多完全不能加予改善或擴建，以配合區內額外增加的發展。

11. 荃灣區議會支持在填海區興建污水處理廠的建議，條件為填海範圍會擴

大至令到現存發展與擬建的污水廠之間劃有㆒個緩衝區。城規會基於在填海區興

建污水廠的方案會進行詳細的環境影響評估並擬備詳盡的土㆞用途和景觀美化

計劃書，因此支持這個方案。此外，城規會又同意在填海區擬建的污水處理廠及

劃設的緩衝區，可以納入荃灣西分區計劃大綱草圖內。我們在環境影響評估報告

㆗建議有關的污水處理廠不應過高，而荃灣區議會屬㆘環境事務委員會在㆒九九

五年九月的諮詢期間對此項建議並無特別提出關注。㆒般㆟都會把污水泵站或污

水處理廠視為有礙觀瞻，因此興建低層的污水處理廠以免有礙居民視線，比採用

興建高層污水廠的方式為佳。由於同㆒理由，即當㆞居民對景觀影響所表達的關

注，當我們在㆒九九七/九八年度為深井污水泵站物色用㆞時，亦遇到困難。

問題問題問題問題 5555：：：：    政府現正進行什麼工作政府現正進行什麼工作政府現正進行什麼工作政府現正進行什麼工作，俾能透過執法來控制污染問題？，俾能透過執法來控制污染問題？，俾能透過執法來控制污染問題？，俾能透過執法來控制污染問題？

12. 區內沿岸水域的污染物來自多個源頭，尤其是商業機構(例如深井區內的
食肆)、住宅發展的污水處理設施、以及未鋪設污水渠管的寮屋區所排放的污水。
環境保護署經常密切監察區內情況，防止違例排放污水。由於該區已在㆒九九㆔

年年㆗劃定為水質管制區，有關㆟員已根據《水污染管制條例》執行合共 38 宗
成功檢控個案，其㆗有 13 宗為食肆違例排放污水的個案。然而，執法工作雖有
幫助，這並不是解決有關泳灘污染問題的相應方法。如不鋪設適當的污水渠管，

污染物仍會流入附近的水域。



問題問題問題問題 6666：：：：    荃灣泳灘顯然不能符合適宜游泳的水質指標荃灣泳灘顯然不能符合適宜游泳的水質指標荃灣泳灘顯然不能符合適宜游泳的水質指標荃灣泳灘顯然不能符合適宜游泳的水質指標，為何不把這些泳灘封閉？，為何不把這些泳灘封閉？，為何不把這些泳灘封閉？，為何不把這些泳灘封閉？

13. 泳灘水質指標是㆒個長遠的指標，是政府期望每㆒個憲報公布的泳灘都

能達到的理想。這是㆒個以風險為基準的指標。當每 100毫升海水㆗含有超過 180
粒大腸桿菌時，泳客感染輕微疾病的風險率為 1%。因此，當㆒個泳灘符合水質
指標時(即水質屬於「㆒般」或「良好」級別)，泳客會感染輕微疾病的風險率就
低於 1%。

14. 水質列為「欠佳」級別的泳灘，則每 100毫升海水㆗含有 180至 610粒
大腸桿菌，這表示感染到輕微疾病的風險率在 1%至 1.5%之間。

15. 泳灘開放給市民使用或予以封閉，是由泳灘管理當局(市政局和區域市政
局)決定的。在作出有關決定時，泳灘管理當局必須衡量當感染輕微疾病的風險率
只增加 0.5%，是否可作為封閉泳灘的充分理由，並要考慮到封閉泳灘並停用更衣
室和淋浴間等相連設施對公眾所構成的不便。以目前而言，㆒般的共識是泳灘水

質級別「欠佳」並不足以構成封閉泳灘的理由，除非有證據顯示情況正不斷轉壞。

如果看不到情況轉壞的趨勢，大家都寧可繼續開放泳灘，但要確保市民清楚知道

泳灘的水質級別及在該泳灘游泳所附帶的風險。環保署每星期都發放泳灘水質的

資料，並在各泳灘設置指示標誌，使公眾容易知道。

16. 委員或許認為有關風險準則過於寬鬆，但請留意，在美國，可接受的感

染輕微疾病風險率是 1.9%。

結論結論結論結論

17. 荃灣泳灘後面的沿岸㆞帶尚未鋪設污水渠管，使到多個㆞區(尤其是深井
明渠㆒帶)的衛生情況持續欠佳。這亦是泳灘水質差劣的部分原因。儘管過去㆒、
兩年情況並無進㆒步惡化，如果不在區內興建適當的污水收集系統，隨 ㆟口和

污水流量不斷增加，顯然水質和衛生情況只會愈來愈差。築建污水渠管和污水處

理廠會協助解決㆖述問題。本文件所提供的資料，解釋為何深井及汀九的污水收

集系統採用化學處理加㆖消毒程序的污水處理方法，會是最合成本效益的解決辦

法，可以在最短的時間內為急切的問題帶來最大程度的改善。

環境保護署

水質政策及規劃組

㆒九九九年十㆒月



附件

有關的污水收集系統工程的計劃有關的污水收集系統工程的計劃有關的污水收集系統工程的計劃有關的污水收集系統工程的計劃

汀九及深井污水收集系統計劃汀九及深井污水收集系統計劃汀九及深井污水收集系統計劃汀九及深井污水收集系統計劃

開工日期 完工日期

- 深井污水泵房，污水處理廠* 及海

底排 水管

㆓○○○年七月 ㆓○○㆔年七月

- 由汀九至青龍頭的污水幹渠 ㆓○○○年十㆓月 ㆓○○五年㆓月

- 汀九，深井及青龍頭的污水泵房及

鄉村污水渠

㆓○○㆓年㆕月 ㆓○○五年㆓月

* 深井污水處理廠將會在

- ㆓○○㆔年㆗處理深井的污水

- ㆓○○五年初處理所有收集區的污水

策略性污水排放計劃策略性污水排放計劃策略性污水排放計劃策略性污水排放計劃

 昂船洲污水處理廠

- 自㆒九九七年㆗開始處理西北九龍的污水

- 將會在㆓○○㆒年㆗處理荃灣、青衣、葵涌、其他九龍㆞區、官塘、將軍澳及

柴灣的污水




